

NICOLAS REDONDO, UN SINDICALISTA COMPROMETIDO

Ç

Miguel Frohlich

Ex funcionario de CIOSL, ORIT e Histadrut

Enero 2023

Pude conocer de cerca a Nicolas Redondo en Madrid, a finales de los ochentas, durante una entrevista que fue concedida por el presidente español Felipe Gonzalez a una delegación sindical latinoamericana de la ORIT en la que tuve oportunidad de participar.

Nicolas encabezaba esa delegación junto a Enzo Friso por entonces Secretario General Adjunto de CIOSL

Existía en aquellos días una tensión muy fuerte entre el gobierno y los trabajadores. Las principales centrales sindicales CC.OO.y UGT habían convocado acciones de protesta contra la reforma en el mercado laboral que impulsaba el gobierno socialista. Esas medidas daban preferencias a los trabajadores temporales sobre los que estaban en el paro. Esa realidad regresiva, en aras de la reconversión industrial que exigía el ingreso en la unión europea, afectaba notoriamente a los jóvenes trabajadores y las pensiones, además de impulsar otras políticas económicas que favorecían claramente a la patronal.

Durante nuestras conversaciones, Nicolas no escatimó palabras en una clara demostración de auténtico dirigente y asumiendo la firme política de UGT de autonomía sindical, enfrentando y exigiendo al Presidente un cambio que revierta esa situación en favor de los intereses de la clase obrera. Las duras y acertadas palabras de Nicolas al Presidente Gonzalez aquel día, dejaron en mí una profunda huella de respeto y admiración para ese líder que expresó contundentemente sus ideas con una simpleza y claridad verdaderamente ejemplar. Una lección de quien entendía el sindicalismo y sabía que era necesario concertar como medio para enfrentar al capital, pero sin abandonar ni un centímetro las posiciones que era imperativo defender..

A partir de entonces, tuve oportunidad de reencontrarme esporádicamente otras veces con Nicolas, en congresos de UGT a los que asistí invitado y algunas reuniones sindicales de CIOSL en Bruselas.

En cada una de esas oportunidades, llamaba mi atención una y otra vez, su austera presencia, que infundía a la vez respeto, discreción y sobriedad. Detrás de esa imagen de firmes principios y sus medidas intervenciones, pude aprender que Nicolas era un líder combativo, que sufrió la represión y la cárcel, los cuales reforzaron su profunda convicción socialista.. Esas mismas ideas lo llevaron luego a promover la modernización de las relaciones sindicales en España, consolidando la UGT en el panorama laboral de su país y Europa.

Nicolas se inició como obrero metalúrgico y a la vez asumió la lucha antifranquista. Había estado evacuado en Francia, viviendo allí tres años de destierro. Nicolas era hijo de un obrero de altos hornos, socialista también, que había sido condenado a muerte tras la Guerra

Civil posteriormente conmutada por 30 años de prisión, reducida luego a seis. Nicolas creció y se forjó en esa dura realidad en la que tuvo que enfrentar numerosos encarcelamientos por sus ideas y las responsabilidades que ejercía como dirigente sindical, en el ambiente totalmente hostil de la dictadura hacia los trabajadores y las instituciones que los representaban.

Supe también que Nicolas había trabajado desde los quince años como obrero en los astilleros españoles, de donde fue despedido después de treinta y dos años, por su actividad sindical.

No obstante los peligros que representaba una acción como tal durante la dictadura franquista, no titubeó y contribuyó al traslado de las direcciones del partido socialista español y del sindicato desde el exilio, al interior del país, un factor clave de la transición hacia la democracia.

Esa consecuencia en su actuar y su visión respecto a las cuestiones sindicales, son las mismas que le llevaron a asumir durante su larga dirigencia como representante de los trabajadores, numerosas reformas en los estatutos y estructuras organizativas de UGT, como así también. consolidar estrategias de negociación y concertación con las patronales y gobiernos e incluso ser artífice de la Plataforma Sindical Prioritaria, que abrió las puertas para la unidad de acción de las dos principales centrales CCOO y UGT. Paso éste que estableció la base para hacer frente en años posteriores a numerosas luchas por los derechos de los trabajadores.